

Programa de Lengua y Cultura de Pueblos originarios Ancestrales

Pueblo Aymara

La Pachamama nos provee de los recursos para vivir en reciprocidad desde todos los espacios:

Tal como se menciona en diferentes escritos, relacionado con la cosmovisión del pueblo aymara, todo ser vivo necesita alimentarse para vivir y la **Pachamama** es quien provee con todo lo necesario. Por ello debe existir respeto, consideración en el uso de los recursos, así no se rompe el ciclo de vida y la cadena de su mantenimiento, porque somos seres dependientes y necesitamos del otro. Vista desde la cosmovisión aymara, se articula siempre sobre tres elementos que están íntimamente relacionados con el entorno ecológico y que corresponden a los tres sistemas biogeográficos que son:

- Alaxpacha**: que representa lo intangible, la energía, como símbolo de ello es el Sol, del cual se reconocen su generación de vida en el planeta. En ella se forman las nubes y desde ella viene la lluvia para regar la tierra y darnos el agua que necesitamos para vivir.
- Akapacha**: es el lugar mediador, del intercambio, el medio que habitamos, la tierra, donde se hace uso de todo lo que la **Pachamama** provee en forma ecológica y agradecida, respetando su existencia, cuidando de no dañarla y manteniéndola en su armonía.
- Manqhapacha**: que es el generador de vida, representado por las quebradas, el agua. Germinadora de alimentos que sustenta las raíces, las nutre para que crezcan, es el vientre de la madre naturaleza y que también debe descansar para que no se agote.

El pueblo aymara debe ser agradecido, porque recibe la bendición para vivir, de todos los seres que lo rodea. Desde el pensamiento aymara se comparte, porque la **Pachamama** y los seres tutelares son generosos y proveen de todo al pueblo aymara. Pero este uso debe mantenerse en la armonía de la **Pachamama**, basado en el respeto, en el uso y al descanso de la tierra. Con la práctica de la **aynoqa** (tierra que se cultivan de acuerdo con un ciclo de rotación) por los aymara, se regula y mejora la distribución de las tierras para el uso, porque es una forma de descanso y aprovechamiento de la tierra. Este proceso debe ser de toda armonía, donde todos están involucrados, por tanto, se debe mantener un respeto profundo por la naturaleza, los seres vivos, como el ganado, las personas y en especial, en el uso del suelo y producción de las siembras.

(Fuente: Orellana F., M. Morelia. Murmullo de Agua: Colegio técnico experimental Aymara en Putre. Agro - Ganadero / Turismo-Patrimonio. Cap. 6: Cosmovisión Aymara. En: Revista de Urbanismo, N°15, Santiago de Chile, publicación electrónica editada por el Departamento de Urbanismo, F.A.U. de la Universidad de Chile, noviembre de 2006, I.S.S.N. 0717-5051. Recuperado el 02 de junio del 2021 de: https://web.uchile.cl/vignette/revistaurbanismo/CDA/urb_completa/0,1313,ISID%253D668%2526IDG%253D2%2526ACT%253D0%2526PRT%253D19280,00.html).

